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从青岛来到鹭岛，贾少谦对厦
门这座城市并不陌生，今年2月，海
信取得厦企乾照光电控制权并成为
控股股东，完成了对这家厦门企业的
并购，布局了LED显示产业链上游，
并进一步在厦研发MiniLED、Mi-
croLED等创新技术的战略组成部
分。

从一家无线电小厂发展到拥有
10万员工、旗下多个品牌的大型跨
国企业集团，海信走出了一条平稳
而健康的发展道路。围绕海信的成
长经历，贾少谦分享了他眼中中国
企业稳健发展的秘诀。比如，中国

企业从低端走向高端，坚守技术立
企，坚持做产业高端或者是高端产
业；传统企业不仅要研究B2C，也要
研究B2B，以高端产业孕育第二增
长曲线，稳步实现产业拓展；再比
如，中国企业正在不断努力突破技
术创新，走向世界。

贾少谦说，在中国，家电行业竞
争十分激烈，从研发到制造再到营
销，都在走向全球化。在“走出去”
的过程中，他感受到中国企业东方
管理的效果和魅力并不逊色于西方
经典管理理论，中国企业跨国并购
与整合应有更大的自信。

2023亚布力中国企业家论坛·厦门峰会昨晚开幕

七位嘉宾精彩发言 纵论企业创新发展

隆基绿能科技股份有限公司
总裁李振国：

中国光伏行业
为全球能源转型做出巨大贡献

李振国说，在过去十余年，光伏发电技术和成本取
得了重大突破，光伏已成为全球许多国家和地区最经
济的电力能源，为全球能源转型提供了有力支撑。隆
基十分自豪在过去这些年里通过技术进步，推动了光
伏发电度电成本持续降低。

光伏产业的发展前景依然巨大。李振国举例说，
如今，光伏组件生产过程直接能耗约0.4度/瓦，而光伏
组件在其生命周期三十年的发电量约为45度/瓦，光
伏发电的能源效益是其生产过程能耗的百倍以上。

在他看来，光伏产业发展把生产环节的能耗、碳排
放留在生产地，把超百倍的绿色电力、碳减排贡献给全
球各地。他说，当前，全球光伏产业链主要在中国，生
产环节的能耗、碳排放发生在中国。中国为全球能源
转型、碳中和做出了巨大贡献。

中国工程院院士、中南大学校长李建成：

高校研究成果转化
离不开企业的力量

李建成表示，世界上第一所大学是成立于1088年
的意大利博洛尼亚大学，它标志着大学的诞生，由此推
动了罗马帝国的发展，使罗马帝国最早成为当时的世
界科学中心。之后又有巴黎大学、剑桥大学和牛津大
学，这些大学都助推了社会文明和产业文明。企业是
人类另一个重要、伟大的发明，它对高校也非常重要，
只有企业才能够将高校的研究成果变成产品，满足社
会，推动人类进步。企业出现了以后，大大加快了技术
创新。后来，洪堡大学开始将科学研究与教学相融
合。再后来，威斯康星大学开始践行社会服务理念。
1951年，斯坦福大学工学院院长特曼提出创办工业园
区，直到逐步形成硅谷，对信息技术的推广甚至是人类
文明产生了深远影响。

作为与厦门经济特区同生共长的
企业，厦门国贸控股集团的发展可以说
是厦门改革创新的精彩缩影。许晓曦
分享说，一路走来，国贸人的体会是：必
须积极响应国家战略，以全员创新的理
念迅速行动，以勇立潮头的决心迎接挑
战、抢抓机遇，加速传统产业的转型升
级，向产业链价值链高端迈进。

许晓曦介绍说，面对百年未有之大
变局，国贸控股集团正以产业链、供应
链、价值链“三链融合”的新理念，不断
深化全球产业合作。“ITG AMOY轮”
就是“三链融合”的一个典例。这艘位
于马六甲海峡、以国贸和厦门英文名命

名的浮仓，于2022年取得新加坡普氏
市场燃料油窗口交易的资格，成为当前
参与报价的九艘浮仓中，唯一由中国公
司主导运营的浮仓。这也是中国境内
企业首次在新加坡这一世界级油品贸
易中心，参与船用燃料油定价。

近年来，国贸控股集团在先进制
造业领域动作频频，这不仅出于打造

“第二增长曲线”的考虑，更是助推新
旧动能转换、服务地方发展大局的体
现。许晓曦总结说，“唯有当企业目标
与国家战略、区域规划紧密结合时，方
能实现企业与社会的协同发展和价值
共创。”

御风集团董事长冯仑：

企业在创造商业奇迹时
也要履行社会责任

冯仑的演讲聚焦企业界近年来的热门话题——
ESG（环境、社会和公司治理）。在他看来，企业要稳定
发展，必须把ESG做好，“曾有商学院做过统计，企业
的市值和寿命跟社会责任感密切相关。”

冯仑还提及一个细节——亚布力论坛设立以来，
每年都会有专门的环节来探讨企业社会责任。“我们坚
信，你关心他人越多，得到的回馈和支持就越多。你为
别人送温暖，别人就给你力量”。

企业该如何履行社会责任？在冯仑看来，履行社
会责任应该是企业全员参与，并贯穿于企业全生命周
期，“边做企业边履行社会责任，并在这个过程中校正
与周边环境关系，改善公司治理”。同时，企业履行社
会责任的过程中要有创新的精神。

“期待民营企业健康发展，在创造商业奇迹的同
时，也履行社会责任，这样经济会越来越好，社会也会
越来越好。”冯仑说。

本报记者 郭睿 林露虹
昨晚，以“迎新局 开新篇——世界格局演变下的

企业发展”为主题的2023亚布力中国企业家论坛·厦
门峰会开幕。海信集团董事长贾少谦，三全食品创始

人、万江新能源股份有限公司董事长陈泽民，中国工程
院院士、中南大学校长李建成，厦门国贸控股集团有限
公司董事长许晓曦，全国工商联纺织服装业商会理事
长、波司登集团董事局主席兼总裁高德康，御风集团董

事长冯仑，隆基绿能科技股份有限公司总裁李振国等
嘉宾带来精彩的开幕演讲，共同关注中国经济与社会
的发展进步，探讨民营企业家如何更好地融入和服务
新发展格局，助力经济高质量发展。

火爆各大时装周的中国第一羽绒
服品牌波司登，最初是靠8台缝纫机起
家的。在“掌门”高德康看来，波司登能
走到今天，是因为身处中国这个全世界
最有活力和韧劲的市场，顺势而为，乘
势而上，与时代同行。

谈及民营企业家如何更好地融入
和服务新发展格局，助力经济高质量
发展？高德康强调要坚守初心，聚焦
实业，做强主业。在这方面，波司登曾
走过盲目多样化的弯路，导致资源严
重分散，但也因此让波司登更加坚定

“做专、做精、做透”，聚焦羽绒服这个
细分领域持续深耕，重新赢得消费者
青睐。

作为拥有47年历史的传统品牌，
波司登非常看重创新。高德康说，一定
要跟着社会的发展以及消费者价值理
念的变化赋予品牌新的生命力，不可复
制的创新才是核心竞争力。他也看到
数字经济时代传统制造业会有更多可
能性，波司登将发挥“链主”企业作用，
带动和支持产业链上下游中小企业加
快数字化转型。

会场主持人称陈泽民为“卷中之
王”——当了28年外科医生，50岁时
下海创办三全食品，74岁二次创业，
进入新能源领域。如今，耄耋之年的
陈泽民依然在一线奔忙。

陈泽民用“小球”和“大球”来形容
自己的经历。1989年，中国第一颗速
冻汤圆在陈泽民手中诞生，三全食品
从速冻汤圆这颗“小球”起步，逐步成
长为全国最大的速冻食品企业、速冻
食品行业首家上市公司，“一颗小汤
圆，‘滚’出了一个大市场”。2016年，

陈泽民再次踏上创业之路，聚焦地球
这颗“大球”中内部储存的热能，成为
地热发电产业化应用的引领者。

从“小球”到“大球”，赛道不同，
但初心不变。“民生经济就是最大的
经济，民生需要就是我们的目标，是
我们的发展动力。”陈泽明说，在复杂
多变的严峻环境下，民营企业具备强
大的生命力、适应力、创造力、竞争
力，在稳定增长、促进创新、改善民
生、增加就业等方面起到了不可替代
的作用。

海信集团董事长贾少谦：

中国企业跨国并购应有更大的自信

三全食品创始人、万江新能源股份有限公司
董事长陈泽民：

民生需要是目标和发展动力

全国工商联纺织服装业商会理事长、波司登集团
董事局主席兼总裁高德康：

不可复制的创新才是核心竞争力

厦门国贸控股集团有限公司董事长许晓曦：

实现企业与社会协同发展和价值共创

2023 亚布
力中国企业家
论坛·厦门峰会
现场。（本报记
者 黄嵘 摄）


